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更多精彩尽在：

“在 1950 年以前， 行业中就
有初步的研究，尝试将人工智能与
音乐结合。 ”平安科技人工智能专
家、智能创作技术团队总经理韩宝
强告诉科技日报记者，早期用于智
能创作的方案， 大多基于规则推
理，智能音乐创作的多样性十分受
限，这亦源于人工智能技术在那个
时代的局限性。 正如韩宝强所说，
早在计算机刚出现的上世纪 50
年代， 美国化学博士莱贾伦·希勒
就在使用计算机工作时发现将程
序中的控制变量换成音符后便可
用来作曲， 且曲子符合作曲法则。
1957年， 在莱贾伦的计算机上诞
生了历史上第一首完全由计算机

“作曲”的音乐作品《Illiac�Suite》。
近年来，随着人工智能技术的

发展，AI越来越多地进军乐坛，甚
至成为音乐宣传中的时髦元素。
2018年 8月 21日，美国网红歌手
泰琳·萨顿在优兔上传了单曲
《Break�Free》， 据称这是她和 AI
平台共同创作的歌曲。 泰琳·萨顿
写了一段主旋律， 放入 AI 平台
中，选择情绪、乐器、节奏等参数，

AI自动生成副歌、添加和弦，变成
一首完整的曲子。 可以说，歌曲听
起来和专业音乐人制作的作品并
没有太大差别。

韩宝强介绍，今年 2月份一首
完全由人工智能创作的词曲作品
《青春记忆》 获“全球 AI 艺术大
赛”一等奖。这首歌的作曲模块，通
过训练 5 万首特定风格的流行乐
作品数据，运用多层序列模型和高
维度音乐特征提取方法，同步优化
曲式、和声、配器等音乐要素，使乐
曲具备青春昂扬的风格，并保持原
创性和辨识度。作词模块则采用基
于动态规划的序列生成模型，选取
数十万篇流行歌词、现代诗歌等文
学作品数据训练出独创的 AI 作
词模型，并关联“青春”主题词，使
输出歌词在逻辑通顺的基础上兼
具文学性、故事性与韵律感。“总体
来看， 目前在 AI 音乐方面的尝
试， 主要集中在流行音乐领域，或
是对某些特定作曲家、音乐风格作
品的分析和复现。 当然，大家在技
术上也各有独特之处。 ”平安科技
人工智能中心副总工程师、AI 产

品总监姜凯英分析。
区别于目前 AI 作曲更多停

留在单旋律、 短篇幅的乐曲形态，
此次交响变奏曲团队通过人工智
能实现了多声部、广维度，同时具
备复杂性和经典传承性的长篇幅
交响乐曲作品。“创作过程中运用
了多重技术模型，并首创了基于本
次交响曲研发出的 AVM 自动变
奏模型。 ”姜凯英说，具体而言，就
是基于海量历史音乐作品的数据
库和体系化的音乐标签工程，通过
深度学习和强化学习融合 AI 技
术，运用自动变奏模型、音乐评价
模型、专家规则系统，拆解乐曲音
符组合空间， 优选最佳音乐片段，
从而完成本次创作。

作为 AI 作曲学习的数据基
础， 研究团队搭建了包含歌曲库、
创作规则库、歌词素材库、音乐评
论库、人声声源库和乐器声源库六
大数据库，囊括了百万量级作曲素
材。“本次AI交响变奏曲的创作，
运用了其中 70万余首乐曲进行结
构化训练，包含古典音乐、民歌等
多类题材作品。 ”韩宝强介绍。

那么，AI 创作音乐将会给普
通人带来什么，会给艺术带来哪些
变化？“AI作曲的特点包括创作快
捷，能够将不同风格的乐曲进行融
合、能够学习及创作不同时期不同
国家音乐风格的乐曲，赋予普通大
众更多的创作能力，而这原本仅属
于少数精英人群。 ” 姜凯英认为，
从这一角度看，AI 降低了艺术创
作的门槛，未来人工智能在音乐创
作、音乐鉴赏、音乐教育方面都会
大放光彩。 总体而言，目前 AI 音
乐创作还处于“婴儿期”，还有很多
问题等待大家去摸索尝试。 韩宝
强谨慎表示， 团队后续会继续在
古典乐、流行乐、作词作曲演唱等
方面做更多的尝试和突破。

要说今年最火的是哪首
歌，非《我和我的祖国》莫属。
从田间地头到繁华商场，从
塞外边陲到都市核心， 从幼
小孩童到耄耋老者……熟悉
的旋律飘荡在祖国大地的每
个人心中。 近日，一曲特殊的
《我和我的祖国》在深圳音乐
厅全球首演。 能想象吗，这首
交响变奏曲的作者竟是人工
智能（AI）。

温馨提示：集齐本专栏全年剪报可兑换科普礼品（具体兑换时间及方式将于 2019 年第四季度择期在报纸上刊登通知）

人工智能会写交响曲了

在今年的世界人工智能大会上，
一汽红旗作为智能网联汽车和智慧出
行服务的自主品牌，以其全自动泊车系
统和沉浸式场景体验，为观众献上了一
场精彩的思维盛宴和未来科技的智慧
出行体验，给观众留下了深刻印象。

“打造中国领先、世界一流的智
能网联全场景平台架构，是红旗人的
愿景目标。 ”10月21日，记者来到中
国一汽集团采访时，电子电气研究所
所长周时莹自豪地说。

中央计算平台硬件完成A样件
并测试验证通过；智能驾驶控制器和
代客泊车控制器功能安全概念设计
完 成 ； 经 典 多 核 MCUAU-
TOSAROS应用于自主控制器上，
在HS5上实现量产，并实现百兆以太
网、整车OTA技术、信息安全2.0……
这个仅成立两年多的智能网联开发
院， 以用户需求与极致体验为导向，
聚焦以自动驾驶为核心的智能安全

和以智能空间产品为载体的极致体
验两个战略方向，积极打造有竞争力
的智能网联技术平台、总成产品及衍
生服务， 实现了智能网联行业领先，
并进入国内该领域第一阵营。

创新是引领发展的第一动力，
智能网联开发院从成立开始，就负责
红旗品牌智能网联相关产品技术的
策划、开发、测试与验证，实现了大量
技术突破和创新。 红旗车销量从
2017年的4000辆发展到2018年的3
万辆，再到今年前三季度，红旗车销
量达6.36万辆， 同比增长223%……
红旗品牌厚积薄发，实现逆势增长。

身为中国自主品牌汽车领军的
红旗，近年来在持续推进自身发展与
提升、 求索更高质量发展的同时，不
断完善其新能源与智能网联发展布
局。 2009年，国内第一款自动驾驶汽
车开始研发，中国一汽从寻找合作伙
伴，整合资源，引进国外技术，直到推

出市场， 研发团队历经4年时间攻坚
克难， 翻开了中国自动驾驶的新篇
章。 2016年，一汽首款自动驾驶控制
器自主研发， 各部门联合组成20多
人的攻关团队设计开发， 集思广益，
突破了一个又一个技术壁垒。

目前，L3级红旗E115产品开
发， 已完成功能样车和骡子车搭建。
L4级原型车完成了博鳌示范演示、
参加了世界智能驾驶挑战赛并获领
先奖。 在智能空间方面，以“五觉”体
验为中心，实现红旗智能座舱HC2.0
搭载红旗EV、HS5、HS7项目量产，
打造行业领先的双12.3寸液晶连屏
中控、虚拟环绕音响、后排智能显示
系统、253色氛围灯、360°环绕头枕
音响等魅点， 实现HMI一体化自主
原创设计。 在车联网方面，完成了基
于微服务架构的新一代“灰色服务”
平台的开发和建设，以及彩色服务平
台的方案设计。

“目前红旗的研发已完成了从
小学到中学的学习，正逐渐发展为和
国外同水平的大学水平。 ”开发院自
动驾驶主任刘斌巧妙地将红旗研发
分成3个成长阶段。第一阶段，红旗在
知识积累、仪器设备、零部件、软件等
方面几乎全部依赖于国外。 因此，研
发团队努力打开市场， 导入新技术，
承担起社会责任， 向大众传播新概
念。第二阶段，国内外达成联合状态，
硬件软件尝试自主研发，对国外核心
技术的依赖程度大大降低。 第三阶
段，软件完全自主开发，核心部件引
入国内资源，实现了技术创新能力的
渐进式上升。

2008年一汽自主研发红旗H7
车型时， 国内没有任何可借鉴的经
验，5名研发者在实验室奋战长达一
年时间，以工作棉服为席，交替工作。
在测试标定过程中， 不论是8月的海
南、唐古拉山高原，还是零下50摄氏

度的漠河，都流淌过研发者的汗水。
H7车型在2013年投产前期，冷

却风扇在三亚的高温下停止工作，汽
车开锅，水箱喷漏，团队初步怀疑发
动机电控系统软件出了问题。一汽智
能网联开发院电子电气研究所整车
电子电气架构高级主任刘晔，带队每
天在12时至14时期间去排查问题，在
海南蹲守的第15天，团队现场采集到
完整的资料反馈给甲方，经讨论研究
后确定是甲方软件研发出现问题。“这
一次独立自主的判断和考究，打破了
研发者们对国外技术的盲目崇拜，为
红旗人提振了信心，也获得了国外的
认可。 ”刘晔和团队成员们相视而笑。

“未来，中国一汽将充分发挥在
智能网联领域的技术优势，助力经济
产业发展，努力营造‘智能出行生态
圈’的发展环境。 ”周时莹说。

/吉林日报记者王丹实习生程
佳雯孔德旭

二十六载的初心坚守
———记松原市宁江区伯都乡党委书记刘博身边的初心使命

他是群众心中担当尽责、温暖
可依靠的好书记，也是同事口中认
真敬业、贴心可信赖的好领导……
扎根农村26年来，松原市宁江区伯
都乡党委书记刘博一直坚守“为
农”的初心，以实际行动践行着一
名党员干部的使命担当。

时刻惦念的是农民群众
“我愿意往‘下面’跑，农村工

作就是要多和农民打交道。 ”刘博
说。

对于农民的事，刘博比自己的
事还上心。贫困户孙亚祥的妻子患
风湿性关节炎多年， 腿部严重变

形，不能行走。 了解到他家的情况
后，刘博认真研究扶贫政策，和多
个部门沟通协调，最终使其花很少
的钱得到了治疗。

常规工作有韧劲，危急险重有
担当，这是干部群众对刘博的一致
评价。 2018年5月28日，松原市发
生地震，震中在伯都乡。震后，刘博
一边抓灾后救援、转移安置，一边
迅速准确统计灾情、 稳定群众情
绪，在乡里驻守了26天，困得挺不
住了就在车里眯一会儿，醒了又投
入到工作中。 最忙的时候，他一周
时间走访了600余户村民。

灾后重建时， 刘博更是把房

屋质量和工期放在首位， 每天都
到村里查看重建进度。 灾后重建
情况复杂，矛盾也多，遇到不理解
的村民，他就耐心解释。“我的工
作就是为农民解决难事。 他们不
理解我没关系，我慢慢讲清楚，他
们明白是怎么回事也就理解我
了。 ”刘博说。

一心想着的是农村发展
多年农村工作让刘博深深感

到， 经济发展是农村工作的首要
任务。

到伯都乡工作后， 刘博认真
研究各村的优势和困难， 结合实
际提出通过合作社集约经营、棚
菜水果与牲畜养殖齐头并进的特
色产业发展路子，确立了“一年打
基础，两年上台阶，三年见成效，
一村一品， 整村推进” 的工作措
施。

“每个村都要有一个合作社，

通过合作社带动全村产业发展，
带动农民增收致富。 ”刘博说。

“我们村合作社的大棚内种了
20余个品种的瓜果蔬菜，预计年产
量30万公斤，年产值180万元。 ”说
起发展产业，杨家村党支部书记黄
彦宇说， 刘博不止一次找到他，和
他一起研究如何扩大规模，为全乡
产业发展起到示范带头作用。

目前， 伯都乡建成2个标准化
蔬菜园区、1个食用菌种植基地，共
有512栋日光棚。 其中， 蔬菜大棚
282栋、水稻育苗大棚230栋。 火龙
果、油桃、车厘子等北方少见的果
蔬品种也相继落户伯都乡，温室林
果采摘业发展势头良好，当年就创
造经济利润21.5万元，农业、农机、
养殖合作社及家庭农场已达到135
个。

心心念念的是农村变美
“我刚参加工作时， 农村环境

非常不好， 一条像样的路都没有。
记得有一年冬天冒雪下乡，一段七
八里的土路，我们骑摩托车摔了20
多次。 ”说到乡村环境，刘博认为，
现在生活好了， 农村也要道路平
坦、环境整洁，这样百姓生活才能
舒心。

刘博在全乡提出“向陈腐垃圾
宣战，当年清仓见底”的治理口
号。他协调驻地多家企业配合村
屯整治工作，为经济基础薄弱的
村协调垃圾清运车辆，组织乡村
干部到扶余市王家村参观学习，
部署团委、妇联到各村宣传志愿
帮助。通过一系列着实有效的措
施， 伯都乡环境发生了喜人变
化。 今年，伯都乡部分村屯代表
全区接受省市人居环境检查评
比，宁江区获得全市第一名和全
省评比一类的成绩，伯都乡功不
可没。

/吉林日报记者张红玉王欣欣

逆势而上勇闯新路
———中国一汽红旗智能网联开发院工作纪实正当时


